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正文如下： 

 

 

透过多少刺,为向往你的芬芳。你的一朵花,要给我多少创伤 。 

——阿明·雷哈尼（Ameen Rihani,1876-1940） 

  

不必谈俄国人已经完全控制马里乌波尔的亚速钢铁厂：  



 

  

 

也不必谈有传言说京东方居然擅自更改设计，目测京东方要

把自己玩脱： 

 

  

 

此处单单谈一下有关楼市的爆款消息——首先，最近不少看

官都在关注 LPR 下降，希望财迷做个解毒： 

 

  

 

其次，央行下面最重要部门货币政策司揸 FIT 人被拿下，其

中传递了不少信息，值得一谈： 



 

  

 

再次，还有看官希望财迷解毒金陵的 “政策半日游”： 

 

 

辣么，以上信息背后趋势如何？我等草民又当如何看清形势，

趋利避害？ 

 

财迷这就为大家做个解毒： 

  

ONE.LPR 利率降低与时滞效应 

  

实打实让利的楼市红利政策终于来了——5 月 20 日，最新一

期 LPR（贷款市场报价利率）出炉。据中国人民银行授权全国

银行间同业拆借中心公布，1 年期 LPR 为 3.7%，5 年期以上

LPR 为 4.45%。二者前值分别为 3.7%、4.6%。 

  

相关要点如下： 



  

1）这是 2019 年 8 月份 LPR 改革以来，首次出现 1 年期 LPR

不降、5 年期以上 LPR 单独下调的情况，也是 5 年期以上 LPR

下调幅度最大的一次，此前均为 10 个基点以内。 

  

这样做的原因目测是希望房奴能看到利好后两眼放光，跑步

入场。毕竟，众所周知，5 年期以上 LPR 直接与房贷挂钩。 

  

2）业内专家测算，按贷款金额 50 万元、期限 30 年、等额本

息还款估算，平均每月可减少月供支出约 45 元，未来 30 年

内共减少利息支出约 1.6 万元。 

  

也就是说，房奴每个月可以省下 5 个煎饼果子的钱（二线城

市，一线估计搞不定），未来 30 年可以省下一平米房间的钱

（二线城市）——且慢，按照现在大概 10%的 M2 放水速度，

大概 7%的通胀速度，估计能省下二线城市 0.5 平米房间的钱？ 

  

不管怎样，这足以让众多房奴热泪盈眶，大表咸(gan)因(en),

并为市场创造大量煎饼摊子的就业机会。 

  

3）政策的效果是最值得探讨的问题。这类政策具有时滞效应

（Time Lag Effect）——政策的具体实施，起码要等到年末，



对于今年囊中羞涩的各地财政恐怕帮不了大忙，对于今年的

上千万毕业生就业恐怕也帮不了大忙，更不必谈很多实体企

业也在开始裁员，啊不好意思说错，应该是“有序收缩”： 

 

 

  

说实在的，窃以为现在最好的办法是直接给居民发钱，哪怕是

放点水发钱，也是好的。其中道理，财迷在之前文章里已有谈

到，具体请见此链接：《财迷‖保需求即为保就业:数据分析

1076 万应届毕业生就业问题的影响和对策》。 

  

TWO.货币政策司司长被查传递之信息 

  

央行货币政策司司长被查之事，财迷早有所闻，本觉得这只是

单纯的打虎拍蝇，也就略过，不想再谈论。  

  

然鹅，财迷随后偶然读到人民日报下属《中国经济周刊》发表

的一篇文章，感觉此事背后还有很多信息值得解毒：  

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI3NDEyMzAxNQ==&mid=2650006463&idx=1&sn=6c2867487e107c87518f3f85094c961d&chksm=f31f93d7c4681ac11056822d8d0336a54c04d061384a9799ad934e1ff9121fb254a5e6f06bb7&scene=21#wechat_redirect
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI3NDEyMzAxNQ==&mid=2650006463&idx=1&sn=6c2867487e107c87518f3f85094c961d&chksm=f31f93d7c4681ac11056822d8d0336a54c04d061384a9799ad934e1ff9121fb254a5e6f06bb7&scene=21#wechat_redirect


 

  

该文主要观点如下： 

  

第一，今年 1 月 20 日，《中国经济周刊》发文《不要企图废

掉货币政策武功——央行讲话需要避免授人以柄》，文中明确

批评了孙，因为孙发表了降准空间有限的言论，造成市场误

解，导致货币政策对股市的效果大打折扣（需知，彼时彼刻孙

还未被解除职务）。 

  

第二，中央一再强调货币政策“以我为主”，而在此背景下将

我国存准率简单地与其他国家比较，可能会让神州失去对货

币政策是否适宜国情的独立判断——聪明的看官多半能看出

来，这里面隐隐约约有责备孙没有“以我为主”，不够“独立”

的意思。 

  

第三，此文作者支持现代货币理论（MMT）的作法，认为货币

供应量该政府财政说了算，而不是金融机构（市场）说了算，



并指出孙国峰将 MMT 原本的“财政货币一体化”扣上“财政

赤字货币化”的帽子，是一种错误。 

  

作者对此有更详细的说法:“MMT 试图让货币发行权回归中央

政府，而提出在严格政府预算、防范通货膨胀的前提下，为实

现就业最大化而考量货币发行之度，并提出货币和政策原本

就是一家人，必须在货币发行上密切配合。这样的理论对中国

极具积极意义和借鉴价值，也符合中国特有的现实体制优势。” 

  

说实话，对于此文，财迷越读越觉得信息量巨大，相关要点如

下： 

  

1）作者竟然在责备孙，并提到在孙解职之前的今年 1 月就“提

醒”过孙。 

  

2）作者居然旗帜鲜明的支持现代货币理论（MMT）,并认为“财

政货币一体化”不是“财政赤字货币化”，还指出 MMT 对中国

极具积极意义和借鉴价值，也符合中国特有的现实体制优势。 

  

3）如果各位有和财迷一样细细研究过此文之文本，就会发现，

此文的口气和说话方式，不像是一个专家，而更像是一个教师



爷。文中不仅仅有描述数据和讲述道理，同时还有较为尖锐的

批评以及引导。 

  

此文最后甚至还有这样的话：“据报道，央行市场司司长邹澜

已经调任货币政策司，希望这位新司长能够秉持实事求是的

工作作风，让中国货币政策发挥更大效用，更好助力稳经济。” 

  

说实话，一份周刊的专栏作家对一位新上任的司局级干部说

这样的话，在如今比较罕见。这听上去不像是专栏作家对司局

级干部说的话，更像是边令诚对高仙芝、封常清所说的话，又

像是袁督师对毛文龙所说的话。 

  

所以，我们的技术官僚也要注意，在兼顾长期利益的同时，也

要兼顾短期利益——“时间的玫瑰”虽好，但是扎手。假如经

济情况已经到了快要“休克”的时候，就不要谈“降准空间有

限”的话，该释放红（hong）利(shui)，就要释放。不然，众

多企业如何度过难关？千万毕业生如何就业？  



 

  

当然，财迷也要对各位技术官僚道一声“辛苦！”——如今的

神州，政策工具相对以前比较有限，各方面都要照顾到，各路

风向都要看到，实属不易。就连财迷这种天天支棱着耳朵听风

向的人，也经常有文章被外星人劫持。更何况掌握了货币政策

主要建议权（注意不是决定权，决定权应该在国常会这个级

别），相当于关宁前线总参谋长的货币政策司一把手？  

  



春寒料峭，还请加衣。 

 

 

THREE.金陵的“政策半日游” 

  

金陵城的政策半日游，也颇为有趣： 

 

  

所谓“半日游”具体如下：5 月 20 日下午，有传闻称，南京

二手房取消限购。 

  

证券时报记者第一时间致电南京市六合区、高淳区等多个区

的房产交易中心，工作人员均向记者证实：“今天下午刚接到

通知，南京全市取消二手房限购，无论是本地人还是外地人，

购房套数不限，也不需要购房证明。” 

  

同日下午 3 点 49 分，“南京房协”公众号发文，对近期南京

出台的三方面政策措施进行了梳理，其中包括“自 5 月 20 日

起二手房交易无需提供购房证明”的内容。这相当于是对该政

策的“官宣”。 

  



晚上 6 点左右，又有传闻称南京限购松绑政策被叫停。  

  

证券时报记者随即从南京某房产中介处确认了该消息。该中

介称：“现在继续限购，外地人 6 个月社保才能买，买房还是

需要购房证明。” 

  

随后，证券时报记者发现 “南京房协”公众号的文章也被删

除。 

  

对这个故事，我们该如何解毒？ 

  

相关要点如下： 

  

1） 根据国家统计局数据，4 月份，在疫情等多重因素影响下，

南京新房和二手房的价格双双下跌。其中，新房价格出现今年

以来首次环比负增长。下跌 0.5％，二手房价格则环比下跌

0.6%，降幅超过二线城市跌幅均值（0.3％），连续 7 个月环

比下跌。 

  

另外，金陵财政收入也大幅下跌： 



 

  

由以上数据可见，贵为江苏首府，历史上一向极度繁华，连

《红楼梦》都称赞“东海缺少白玉床，龙王来请金陵王”的金

陵，居然也囊中羞涩了。 

  

2） 金陵这次的“政策半日游”，很可能是当地衙门在发现自

己囊中羞涩之后，开始在各种危险的边缘试探，想要搞钱：  



 

  

不过，才两个小时，试探便宣告失败。这背后传递的信息很可

能是：庙堂仍然坚定不移地“房住不炒”，并不希望直接放开

二手房，免得触发了市场炒作。 

  

3)各地衙门也很难。政策空间似乎越来越小，很容易动辄得

咎。比如金陵，想要开放二手房限购，获得红利。奈何红利如

玫瑰，刺多，金陵衙门刚开始试探就被刺伤，不得不缩回。这

恰如黎巴嫩诗人阿明·雷哈尼所描述的那样：“透过多少刺,

为向往你的芬芳。你的一朵花,要给我多少创伤 ”。 

  



4)庙堂其实还算宽厚，并非木有别的红利——2022 年 5 月 20

日起，南京市首次使用住房公积金贷款购买第二套住房公积

金最高可贷额度由现行的 30万元/人、夫妻双方 60万元/户，

调整至 50 万元/人、夫妻双方 100 万元/户。 

  

在商业贷款方面，目前，南京主流银行房贷利率已出现普遍下

调，第一财经了解到，如工商银行、建设银行等部分银行二套

房房贷利率最低达 5.2％。20 日，新一期贷款利率报价机制

出炉，5 年期 LPR 从 4.60%降至 4.45%，大幅下降 15 个基点，

超出市场预期，业界多名分析人士认为，这会在短期内，进一

步改善各地购房者的市场预期，实际增强改善型群体的购买

力。 

  

5) 以上这些对市场传递的信息其实略有点混乱。感觉就是想

给红利，又害怕副作用太大。现在地主家没余粮，房奴们手里

也只有三瓜两枣。如果没有足够的红利，再加上时滞效应，5

月和 6 月数据恐怕不会好看。 

  

FOUR.总结和我等草民之对策 

  

行文至此，我们就可以做个总结： 

  



第一，上面力求摒弃过去那种金融/地产政策的狂放和大手笔，

更多地企图以精密手术的方式来对市场进行调控。各地的楼

市政策都需要庙堂点头，地方自主权不大。同时，庙堂也会比

较辛苦。指挥日益扁平化的今天，这会导致庙堂工作量加大。 

  

第二，之所以指挥日益扁平化，导致庙堂不得不加大工作量，

是因为形势需要： 

  

一方面要继续进行“明斯基时刻的无痛人流”，另一方面又要

刺激经济。 

  

一方面货币政策要“稳健”，另一方面又要“主权在我”，力

图每一次的政策都达到很好的效果。 

  

一方面需要让楼市热火起来，带动经济发展，创造更多就业机

会，另一方面又要继续坚持“房住不炒”。  

  

第三，最近的庙堂不得不面对“带刺的玫瑰”——市面日益萧

条,就业机会正在减少，而千万高校毕业生正在找工作，长此

以往，甚至可能“千村薜荔人遗矢，万户萧疏鬼唱歌”。所以，

必须要扭转相关趋势，让经济的玫瑰再次盛开，让高校毕业生

都能找到工作。 



  

但是，玫瑰都带刺。如果加大红利释放，不但可能会导致自己

囊中羞涩，“舍了孩子也没套住狼”，而且似乎还会向市场传

递“会哭的孩子有奶吃”的信息，引发楼市大幅上涨，重演

2008 年 4 万亿和 2016 年去库存之杯具。 

  

第四，管理货币政策技术官僚也不得不面对“带刺的玫瑰”—

—放松了货币政策，可能导致市场热度增加，之前“房主不

炒”，“三根红线”带来的政策效果前功尽弃，导致所有人在

未来都无法闻到“时间的玫瑰”带来的芳香。但是，如果不放

松货币政策，则可能会被批评为没能做到货币政策“主权在

我”，而被“刺伤”， 

  

第五，地方衙门也不得不面对“带刺的玫瑰”，在财政收入大

减的情况下，某些地方的流官很想再造 2016 的玫瑰花园,让

楼市再火一把，好借此给香弟们发钱，凝聚人心，并为自己升

迁铺路。然而由于上面的“扁平化指挥”，无法再“将在外君

命有所不受”，在被刺到之后，不得不缩回自己的“贪婪之

手”。 

 

第六，很明显，现在的技术官僚日子正在越来越难过。 

 



 

孙国峰可以说是央行金融技术官僚的典型代表，也是贷款创

造存款理论的支持者和践行者。著作等身，在学界和业界都很

出名，更是户部侍郎易大人左臂右膀。 

 

贷款创造存款理论主要观点如下：全球央行能力有限，无法控

制货币供给。央行的宽松型货币政策有效性受到市场内生的

货币供给所限制。 

 

市场内生货币需求下降（比如居民贷款意愿下降），就会引发

市场内生货币供给下降。而央行的宽松货币政策只能在遵守

市场大势之前提下，进行部分微调，而不能搞大水漫灌。 

 

这实际上就是过去几年的神州货币政策正在转向。从以外贸

为锚转为以楼市贷款为锚——或者更直白一点，以房奴们未

来的劳动报酬为锚。 

 

关于这个“货币之锚的转向”，财迷多次在之前文章里讲过，

相信财迷看官不会陌生。 

 

不过，我们必须之处的是，将房奴未来的劳动报酬作为货币之

锚，比较无节操——等于是要把房奴们吃得死死的，让他们乖



乖地做奶牛和货币的发行来源。这放在全球任何一个地方都

不可想象。如果是在米帝，那些黑命贵和白垃圾早就拍屁股走

人了，08 年危机就是这么来的。 

 

但神州自有国情在此，在网格化，摄像头，居委会大妈和征信

不能坐高铁飞机长途车的共同加持之下，神州居然就实现让

房奴乖乖吃草挤奶的计划。神州房奴成为几大银行最优值的

贷款客户，也同时成为了动物农场里最温顺的奶牛和 2012 年

之后的最主要货币之锚。 

 

也正因如此，自从 2012 年之后，神州各大银行成为全球利润

最高银行，利润占据了 A 股半壁天下，背后故事令人暖心。。 

 

不过，虽然这对于房奴们略显残忍，却好歹为神州的货币发行

添加了一个真实的锚，防止了大水漫灌和未来的大洪水以及

两脚羊——所以，孙大人坚持这一点，还是有其可取之处。 

 

奈何技术官僚恃才傲物，容易得罪近臣或者监军。现在看来，

孙前司长似乎确实违了上意，和封长清、毛文龙一样，终不见

容。而批评他的人直言要抛弃以房奴信用为锚印钞，要把“财

政赤字货币化”换成“财政货币一体化”的马甲卷土重来，无



锚印钞，顺便救援楼市。这如果成真，接下来恐货币洪水会汪

洋恣睢，势不可挡。 

 

第七，现在的问题是，万一孙前司长不是封长清、毛文龙，而

是孙传庭之类，又当何如？ 

 

如今的地缘对抗和地缘战争早已不仅仅是热战，还包括了金

融战，贸易战等“高纬度战争”。 

 

在金融战线上，天量货币洪水的释放，以及对楼市的救援，必

然会导致物价大涨，贫富分化更为严重，实业在人才和资源上

被抽干。最后导致李闯王和张献忠风起云涌。 

 

所以，要想长治久安，经济可持续发展，并保证在金融战中不

落下风，最好还是给货币设定一只锚。 

 

再此之时，孙前司长更像是熊廷弼或者袁崇焕，知道自己基本

盘不稳，准备以守为主，但朝廷表示我现在急着剿灭对手，一

方面可以树立威信，另一方面也好腾出手来管别的事情，你踌

躇不前，莫非是有通匪嫌疑？于是孙前司长也和百口莫辩，终

于论罪下狱。这固然是杯具，但更杯具的是神州百姓，300 多



年了，仍然不得不再次看到神州之船沦陷于循环之中，无法航

出历史三峡。 

 

 

当此之时，我等草民能做的或有如下几点：  

  

1）LPR 降低到了 4.95%，但仍然较高。所以，各位如果找不到

靠谱的投资项目，可以达到年化回报率在 5%以上，窃以为不

如先把房贷还了，这样总体上还能少还钱。  

  

2）刚需买房人尚需继续观望。主要看庙堂是否能意识到政策

的“时间滞后性”以及市场需要进行“期望管理”，并释放胡

锡进所呼吁的“震撼弹”级别的红利——既然货币政策司司长

都因为过于货币政策过于保守而被撸掉了，辣么继任者估计

会大幅调整政策，“震撼弹”级别红利或真的可能出现。  

  

3）各位要注意发展一点自己的副业——在“指挥扁平化”且

信息流通高度发达的今天，地方上要想私自改变政策，补充财

政的可能变得很小，主官们即使想搞点钱润滑关系，打造自己

个人的山头，也会有心无力。趋势不改变，接下来体制内人士

（包括公务猿和财政供养企事业单位）的收入可能还会下降，



而他们的房贷则不会降低太多。如果不搞点副业，恐怕以后日

子会更加紧巴。 

 

4）现在神州大船仍走不出历史三峡，朝堂之上，技术官僚和

内廷近臣仍然在别苗头，争锋相对。你我草民，处江湖之远，

对此也只能扼腕而叹——大臣不和，终非国家之幸。 

 

但叹息之余，我们也要注意： 

 

a)各位看官如果是体制内人士，那就还需要认清现实：在体制

内听话才是最重要，宁可犯经济错误，别犯政治错误。才华需

要收敛，锋芒不必太盛，事情管得太多，难免会被抓住把柄。 

 

b)列位看官如果是体制外人士，就要注意最近何时再来一波

大放水。这个时候，能做的最好是赶紧赚一波钱就润。多余房

产可以趁高卖掉，生意上见好就收，该收回的帐赶紧收回。因

为再来一波放水的话，贫富差距会变更大，实体企业会变得更

加奄奄一息，生育率会进一步下降。长期看，恐怕糜烂之景将

不可收拾。这个时候，我们只能赶紧赚一波钱，早发早润，方

为上策。 

 

言尽于此。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PS:想看本文未删节版请点击此文：《财迷‖风雷隐隐:4 月金

融数据下滑较大,深圳财政收入下滑 4 成及其他》并拉到最后

入财迷 VIP 群。 

 

最后，喜欢财迷文章，想了解更多？请在微信里关注公号“JLTCM2016”，

或扫描下列二维码： 

 

 

同时，为防止失联，还请关注公号：“九龙塘月兑之家”作为备份。此号

将在未来每月推出一篇有趣的润(yi)学(min)视频，同时也会在应急时转

发财迷文章： 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI3NDEyMzAxNQ==&mid=2650008593&idx=1&sn=239426fa0fd761b9afe4559788076086&chksm=f31f9c79c468156f94306ac508860e8fc1a62466d1c4ea0a76ab7423dfa9da6e15717c4d0bc7&scene=21#wechat_redirect
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI3NDEyMzAxNQ==&mid=2650008593&idx=1&sn=239426fa0fd761b9afe4559788076086&chksm=f31f9c79c468156f94306ac508860e8fc1a62466d1c4ea0a76ab7423dfa9da6e15717c4d0bc7&scene=21#wechat_redirect


 

 

各位还可以在微博、知乎、雪球、推特中关注 ID：“九龙塘右眼财迷”。

财迷会在这些平台同步发文。 

各位也可以在 B 站(境内)和油管(海外)关注财迷的视频号:九龙塘右眼财

迷。财迷暂定会每月发布一期视频。 

各位想要了解财迷自己的投资动向（我会把个人投资记录经过处理后发

到朋友圈）或者问财迷各种问题，请加财迷微信 CHAIMI2016（这个号

也是用来防止失联的）。同时，财迷也会在朋友圈分享一些即时的经济

信息（已经加过财迷旧微信号的读者请勿再加，新号旧号内容都一样,否

则会被拉黑）。财迷文三俗内容多，各位想要了解财迷分享的往期被删

文章，可以从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷 QQ 群观看。 


